

▶ 6 JUIN 2022

## LE CHIFFRE DE LA SEMAINE

Réalité

30

millions de français consultent  
chaque mois Wikipédia

L'histoire des communs remonte aux origines de l'humanité : Les communs désignent une gestion collective de ressources, et gouvernée par des règles qui lui assurent son caractère collectif et partagé. Le concept de commun connaît un récent regain d'intérêt ainsi que l'a illustré la remise du prix de la banque de Suède en l'honneur d'Alfred Nobel à Elinor Ostrom pour ses travaux sur le sujet.

Le commun est de nature dit numérique lorsque la ressource est dématérialisée : logiciel, base de données, contenu numérique, etc.

L'encyclopédie en ligne gratuite Wikipédia est un des exemples de communs numériques les plus évidents, car utilisé au quotidien, aux côtés du système d'exploitation Linux et du navigateur web Firefox.

Wikipédia, qui a 21 ans d'existence, est un bien commun important à l'heure des Gafam et de l'internet marchand.

En effet, la domination des Gafam vient à l'encontre de la promesse initiale de l'Internet, un bien commun qui doit rester neutre, libre et accessible à toutes et tous. Wikipedia démontre en revanche toute la force que peut avoir un projet basé sur la gouvernance démocratique, la contribution libre et la mise en œuvre d'une approche réciprocaire.

Wikipédia permet de réunir sur une même plateforme les savoirs de la planète et permet un accès au savoir inédit. Animé par des millions de contributeurs bénévoles : plus de 280 000 personnes éditent Wikipédia chaque mois, Wikipédia est le septième site le plus visité au monde et compte plus de 55 millions d'articles publiés dans 309 langues.



### Pour aller plus loin :

- <https://wikimediafoundation.org/fr/wikipedia20/>
- <https://www.mediametrie.fr/fr/audience-internet-global-en-france-en-decembre-2021-0>
- <https://labo.societenumerique.gouv.fr/2019/10/16/les-communs-numeriques-un-modele-innovant-de-developpement-des-ressources-numeriques/>